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析 从2007年起，全国硕士研究生统一入学考试中，教育学、

历史学和医学三个学科门类的初试科目将由4门调整为3门，

其中政治理论和外国语不变，两门专业课考试将合并为一门

专业基础综合考试。 政治理论和外国语科目的满分值仍各

为100分，专业基础综合科目满分值变为300分。专业基础综

合科目考试为大学本科阶段专业基础课的综合考试，考试内

容为进入研究生学习阶段所必备的专业基础知识、基本理论

以及相应能力。 为了更好的做好改革后的专业课备战，搜狐

教育联合凯程专业课辅导中心和考研教育网，邀请资深考研

专业课咨询师，就考研教育学大纲的变化进行阐述并回答了

网友的提问。以下是访谈实录： 主持人：各位网友好，欢迎

大家来到搜狐考研频道。今天我们就2007考研教育新大纲的

变化为大家做一个点评和解析。首先介绍一下我们的嘉宾。

第一位是李伟老师。专门从师于教育学研究工作。曾经参加

过多本教学著作的编辑工作，并多次受邀教学改革讲座。另

外一位是王老师，教务总监专,门从师相关研究，并多次参加

搜狐访谈。下面我们请李伟老师就这一次教学改革的整体情

况为大家做一个介绍。 李伟：各位考生大家好，2007年的考

研可以说是与众不同，出现了一系列的新的变化，现在呢，

就请基本情况我给大家做一个简单的介绍。2007年的考研教

育学课程，它的试卷的分值依然没有变化，考试时间依然

了180分钟，考试类型是B卷笔试，但是考试的内容却发生了



巨大的变化，可以说与以前有很大的不同。具体内容有四个

方面，第一个教育学原理，第二个是中外教育史，第三个是

教育心理学，第四个是教育学方法。占的分之和比重是不同

的。其中教育学占了100分。而教育心理学占了40分，教育研

究方法占了30分。这是第一大题，总分是270分，其中最后一

道题是比选题占了30分。就是说，它一共会给你出现两道试

题。 考生这两道题不必都要做答。你可以选择其中一道你比

较擅长和熟悉的做答就可以了。我给大家介绍一下题型结构

，这个与以前也有很大的不同。首先这个题型分了四类题型

。第一个是单向选择题。这个题型一共包括了四个小题。一

共90分。第二是辨析题包括三个小题每小题10分，共30分。

第三个是解答题一共包括了六个小题，每小题是15分，一

共90分。最后一个试题是分析论述题一共三个小题共90分。

以上就是有关2007年全国考研教育学考试的有关情况。通过

这个刚才我给大家的一些简单介绍，可以看出来，它与以往

的考研，可以说有了翻天覆地的变化。 下面我就针对这些变

化谈一下个人看法，供大家参考。我觉得呢，这一次的考研

教育学的变革，他的突出的变化有以下方面： 第一点，就是

这次考研，国家统一命题，统一评定，无论是命题还是评定

，它都有了统一的标准。这就意味着如果说，考研是一场战

争，以前的考研是一个局部的战争。 第二点，这一次考研，

它是一个全国范围的战争。各个考生都处于同一个平台。结

构发生了一些变化，对考生提出了更高的要求。大家都知道

，在以往的考研当中，它一般是考两门专业基础课的。要么

考教育学和教育史，要么考教育学和教育心理学，而像现在

教育学，中外教育史都成了必考的科目。并且呢，以前仅仅



是教育学当中一个章节的教育方法，也作为一个科目，被突

显了出来。这就意味着对考试的知识结构提出了更高的要求

。不断要系统的掌握教育学中外教育史的知识，对教育心理

学和教育研究方法有系统的了解。 第三点，就是专业课各个

专业的具体内容发生了一系列的变化。这表现在两个方面，

第一是这一次考研大纲，删除了部分的内容，在经常出现的

有关的体育，美育课外系活动等知识内容这一次在考研当中

没有出现。第二是增加了许多新的知识点，这些新增的知识

点，主要是当前我国教育界和教育新一轮的科技改革，教师

专业化的，其目前就是要大家来更多的关注我国当前教育的

现状。通过以上的分析大家可以看出，这一次考研所考的专

业的科目突破了以往的的范围和限制。 第四点，这一次考研

没有像以往那样制定参考书，各个高校都根据自己的特点和

要求，限定了参考书，这一次由国家统一命题还没有制作参

考书。并且呢，考研大纲所划定的考试的范围突破了以往的

限定。这一时候让很多学生无所是从。 第五点，就是这一次

考研，突出了一些基本的东西。比如说考研的大纲有明确的

规定，要求考生掌握教育学学科的基本理论，基本知识，基

本方法。所谓的基本，就是一般的基础的意思。突出了要求

大家教育学学科的基础素养，这就是我个人对它的一些看法

。 主持人：谢谢李伟老师讲解得非常的精彩，条例非常的清

晰。下面我们抽一些时间，专门从我们热心网友的提问中挑

出一些比较有代表性的问题，请李伟老师做一个回答。 第一

个问题是，教育学有制定的参考书吗，如果没有的话，李老

师能不能推荐一些比较经典的参考书？ 李伟：通过刚才我的

分析，大家一定明白，这一次考研国家没有指定参考书。如



果说推荐，我先给大家一个建议。大家先选有参考性、有代

表性的来作为自己的复习的材料来使用。所谓的高质量怎么

来判定，我给大家建议，一般来说，你看作者，如果作者有

一定的社会定位，有一定的影响，有一定的学术的地位比较

高的，学术性很强，一般考研的时候也有可能强调真针对性

，我具体的给大家说几个。首先有教育学方面给大家推荐几

本书。第一本是王策三主编的《相对教育论》，再一个就是

孙喜亭著的《教育原理》，陈有信主编《教育学原理》，叶

澜著《教育概论》、袁振国主编的《当代教育学》，《中外

教育史》，王炳照《简明中国教育史》。关于外国教育史我

过大家推荐一本，吴式颖老师编写的《外国教育史教程》。

有关教育研究方法，我给大家推荐一本由上海教育出版社叶

澜出版的《教育研究方法论初探》，以及由北京师范大学出

版社老师所写的《研究方法导论》。关于教育心理学我给大

家推荐一本首先第一本是由上海教育社出版的《教育心理学

》。北师大出版的由陈奇和刘如德出版的《当代教育学》。

关于教材我就给大家推荐这么多，仅供大家参考。 网友：如

果我考北师或者北大，或者是华中师范大学，这些学校，以

前制定的参考书是不是还有价值，有一些学校07的大纲虽然

制定的是统考，但是他们的参考书还是旧的参考书，就这个

问题您怎么看待？ 李伟：我觉得各个高校在以往的考研当中

，推荐的参考书一般来说都有很高的质量。所以呢，我感觉

他依然有很大的使用价值。大家可以将他作为自己的一个的

复习材料来使用。 主持人：谢谢，有网友普遍关心的就是说

今年统考以后，这个题量比以往增加了还是减少了，难度方

面是怎样的？ 李伟：归于这个题量的变化，我感觉没有太多



的增加吧。因为首先咱们的选择题占了90分。大家相对来说

做的速度都比较快的。以前每年的考研当中，不是六道就是

五道，所以题量相对来说没有太大的变化。因为时间应该是

很充足的，因为总共180分钟，我觉得题量的问题大家不必担

心。难度方面，我感觉，这一次考研大纲明确规定这一次考

得都是大家对一些基础的基本知识，基本理论和基本方法的

掌握。刚才我已经说过了，一般基础的意思，用我们日常生

活当中的事，这个一般基本的就是与难题相对应，并且这一

次考研是一张卷子，涵盖了四个科目。所以我感觉这一次考

研出现的很难的可能性是很小的。 网友：在剩下的五个多月

的时间里面，在复习方面，专家能不能给我们一些建议？ 李

伟：第一点建议就是还没有指定参考书，但是我还是建议每

一位考生根据自己的情况，对于一个教育学，教育史，教育

心理学以及教育研究方法选一本书作为自己的参考书。当然

选择按参考书并不意味着局限于，其余的就什么也不看了。

而是呢，任何一本教材，都难以讲考研大纲规定的范围包括

进去，因为刚才咱们说了，这次考研大纲的范围突破了以往

的教材所规定的题意和范围，所以不能局限于自己选定的几

本书。 网友：如果是跨专业的话，有没有什么需要注意的地

方？ 李伟：相对来说比较难一些，因为没有参考书，很多的

知识点都要靠自己去搜集，去整理。对于跨专业的教育学，

这门课程不熟悉，也不知道各个的知识点在那些的材料当中

，包括可以说对跨专业的学生来说，这一次改革业绩是一个

比较大的挑战。所以说我建议这些跨专业的学生经常和原先

学教育学的学生多多的交流一下，能够从他们那个地方吸取

一些经验。看看他们都参考了哪些材料，然后自己局限的向



他们学习一下。 网友：在判卷的时候是各个高校自己判还是

国家统一判？ 李伟：这个是由国家统一命题也是由国家统一

判卷。虽然是由国家统一判定的。真正的判定这个卷子是一

些资深的专家和教授他们来参与完成的。 主持人：就这一次

您对大纲的分析来看，您认为哪些高校可能在这次出题的比

例中，对这次出题的影响比较大？ 李伟：关于这个问题，就

我个人的一些观点来说一下。不具有什么的权威性。我感觉

呢，这一次最有可能在命题应该有北京师范大学的教授，华

中师范大学的教授。还应该有北京大学也可能会参与进去。 

网友：我的本科专业是教育管理专业，学过一门《中外教育

管理史》，这个教材能复习《中外教育史》这个部分吗？ 李

伟：我感觉有《中外教育史》干嘛还用《中外管理史》呢？

中外教育史它包括管理。但是管理在只是占了其中很小的一

部分，其他的部分可以说在中外管理史上都没有包括进去。

所以我还是建议你用中外教育史作为学习材料。 网友：看一

些专家近年的论文，是不是更好一点？ 李伟：刚才我已经说

了，咱们这一次考研当中，它突出了对国家教育理论届的一

些热点和焦点的问题，这些热点和焦点包含在哪些部分当中

呢，很大的部分就涵在各个教授，专家，他们所写的一些论

文。所以，你看那些论文应该还是有用的。但是要注意有选

择的看，不要盲目的拿起一本就看。所以在这里我也可以给

大家来推荐几本，比较有影响的教育杂志。其中一本就是《

教育研究》。再就是北京师范大学学报，社科版的《社会科

学版》。华中师范大学学报《教育版》、《教育理论与实践

》、《清华教育研究》我就给大家推荐这几本。 网友：我考

教育学原理专业，调整为全国统一考试后，参考书目是不指



定的。那么开设教育专业本科学校如此之多，本科教材如此

不统一，如果这些教材的一些理论观点有冲突的话，我们应

该怎么去答题呢？ 李伟：关于这个教材，虽然每年都会有大

量的教材涌现出来。但是，它的题意基本上还是变化不大的

。刚才我也已经说过，怎样来选择定义你的参考书呢。就是

要有一定的权威性，质量要高。并不是说你随便就拿过来一

本做参考书。它的质量高，具体表现就是它的作者和编者要

在教育学界有一定的影响，有一定的权威性，写出来的书质

量也比较高，也有许多往年考研当中有许多都是被作为制定

的参考书来使用的。 网友：可以买到教育学新大纲吗？有什

么渠道？ 主持人：我给大家回答一下，一般在是在高校的书

店应该是可以买到的。 网友：请问老师，《教育基础学》是

教育学的子学科，那么教育基础学改革是不是教育学也要改

革呢？ 李伟：这个说法不大正确。可以说教育学和基于基础

学不叫教育科学。这个科学反冲。但是这两者还是有很大的

区别的，教育基础学主要研究是教育各种工具是如何使用，

以及使用的原理是怎样的，可以说是二者之间，还有很大不

同点在里面。 主持人：就是说是不是参加统考？ 李伟：我想

我们从考研大纲，它所规定的四个学科当中就可以看出来。

其中四部分没有任何一部分是针对你教育基础学这一门学科

，要考察你基础学的素养，所以这一次教学统考当中不可能

作为一个考研的科目出现。 网友：华中师范大学会不会参加

统考？ 李伟：这个是全国性的。 网友：你刚才推荐了那么多

的书，对于我们跨专业的学生在这么短的时间内看是不是费

力呢，有没有一个便利的方法？ 李伟：并不是每本书都要大

家看，就是选择其中的一本作为自己的依据的来看。 网友：



我们如何对待以往07年以前这些考试的真题，他们还有没有

价值？ 李伟：他们的价值可以说是不太大。如果说真正的有

价值参与到命题当中历年的真题可能有一定的价值。我觉得

如果说这个历年真题的价值在复试当中可能会发挥比较大的

作用。因为在复试当中你所面对的就是你所报考的那所学校

。你从他的一年德真题当中你可以发现你所报考的学校他所

有什么样的学术传统，你可以针对他的学术传统来进行着手

准备复试。 网友：初试考的这么统一，复试的时候各个学校

会有体现吗，复试的重要性是增加了还是减少了？ 李伟：各

个复试都是由各个学校自己来负责的。当然会体现自己的个

性，可能按照统一的标准来进行，需要一个统一的标准的话

，这个统一的标准也仅仅是对复试程序上的一个规定，而不

可能是对它的内容一个规定，不可能是规定它的内容。至于

复试的权重，咱们的考研大纲上有说得很明白了。 网友：昨

晚去专业书店去买大纲，为什么没有教育学的？ 主持人：大

纲是7月15号出的，可能如果说您那边离北京比较远的话要比

较靠后一些。 网友：为什么要设置一个比选题，两题里面的

必选题？请您对这个做一个评价？ 李伟：可能有这样的一种

考虑在内，就是说，现在教育学专业考核的内容一共包括四

个部分，四个部分如果让大家在五个月来系统的转化做到很

优秀的话，也不可能。 所以到最后选几个比选题就是二选一

的题，那就有比较灵活性，你比较熟悉的学科的内容来做答

，这也为考生留下了一个选择的余地。 网友：课程与教学论

是否也是国家统一考试，这样的话，对于本科专业不是教育

学的学生，难度就是太大了。而且考试没有本专业的考察，

这样是不是真的有些难度啊？ 主持人：课程与教学论是不是



参加统考，是有点难，如果参加的话，您能不能给一些指导

？ 李伟：这个课程与教学论，在以前往年没有改革之前是作

为一个子专科、子专业而设计的，所以这个是教育学使用统

考的。 网友：今年的大纲变化是针对全国所有高校教育学研

究生入学考试的，还是针对教育硕士的？ 李伟：教育硕士这

个已经考过了。它的针对性就是全国普通高校，普通的学生

参加的，跟教育硕士不是一回事。 主持人：教育硕士的话跟

这关系不大？ 李伟：跟以往的考试有很大的不同。 网友：是

针对不同的教育出不同的试卷呢？ 李伟：教育学，教育史这

几个办理专业都是国家统一的命题和统一评定，不使用分别

出题的情况就不存在了。 网友：分数线是怎么划定的呢？ 李

伟：成绩的划定应该不会出现，和以前的区别应该不大吧。 

网友：两道选择题分别考察什么内容？ 李伟：教育心理学，

另一个是教育研究方法。 主持人：由于时间的关系，我们今

天的访谈就到这里。非常感谢两位嘉宾的参与，下面我们请

李伟老师就今天的访谈给大家做一个简要的总结。 李伟：刚

才我就今年这个全国硕士研究生数学统一考试的基本情况就

给大家做了一些建议，并且对它进行了一点点的评析，大家

可以依据考研大纲做来制定计划，最后也祝大家在考研的过

程当中顺顺利利的过关。 主持人：今天的访谈就到这里，谢

谢大家！再见！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


